

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Азизбаева Р. Е.</i> Первые педагоги Российской империи	5
<i>Андреев А. А.</i> Князь Бекович-Черкасский. К вопросу о происхождении и раннем периоде биографии	13
<i>Андреева О. С., Саверкина И. В.</i> Последний директор музея Первого кадетского корпуса А. А. Крутецкий и ленинградские оккультисты 1920-х годов	21
<i>Антонова С. А.</i> Новые данные о происхождении и раннем этапе творчества архитектора А. П. Евлашева	32
<i>Бабич М. В. А. В.</i> Макаров и Военские комиссии 1727–1730 гг.	37
<i>Базарова Т. А.</i> Резиденция вице-канцлера П. П. Шафиров на Городском острове в 1720-х годах	47
<i>Баранов П. Л.</i> Неизвестный портрет А. Д. Меншикова	56
<i>Бахарева Н. Ю.</i> История застройки территории усадьбы А. Д. Меншикова (Первого Кадетского корпуса) в XIX веке	64
<i>Богданов В. И., Малова Т. И.</i> Несбывшаяся мечта Петра I о градусных измерениях в России: к 275-летию проекта Ж. Н. Делиля «О мерянии Земли...»	75
<i>Богданов В. И., Колотилин Р. А., Малова Т. И.</i> Об основаниях и этической стороне современных попыток искажения деятельности Ж. Н. Делиля в России (1726–1747 гг.)	87
<i>Гузевич Д. Ю., Гузевич И. Д.</i> Европейский петровский миф	94
<i>Гусарова Е. В.</i> «Петров чертёж Астрахани» (Неизвестный чертеж петровских геодезистов во французском морском атласе середины XVIII в.)	102
<i>Данков М. Ю.</i> Балтийская шлява «sshнауве Lisette»	124
<i>Долгова С. Р.</i> Коронация Петра II и дома А. Д. Меншикова в Москве и Петербурге	133
<i>Дутов А. А.</i> К ранней иконографии Петра I	141
<i>Евангулова О. С.</i> Указание на образец в архитектурной практике Петровского времени	150
<i>Епатко А. Ю.</i> Ссылка графа А. И. Остермана в Березов	158
<i>Каган Ю. О.</i> Перстень с прижизненным портретом Петра I (к 200-летию поступления в Эрмитаж)	175

CONTENTS

<i>Azizbayeva R.</i> The First Teachers of the Russian Empire	5
<i>Andreyev A.</i> Prince Bekovich-Cherkassky. On the Matter of the Origin and the Early Period of Life	13
<i>Andreyeva O., Saverkina I. A.</i> Krutetsky, the Last Director of the Museum of the First Cadet Corps, and the Leningrad Occultists of the 1920s	21
<i>Antonova S.</i> The New Data on the Origin and the Early Work of the Architect Alexey Evlashev	32
<i>Babich M.</i> Alexey Makarov and the Military Commissions of 1727–1730	37
<i>Bazarova T.</i> The Mansion House of Vice-Chancellor Peter Shafirov on Gorodskoy Island in the 1720s	47
<i>Baranov P.</i> A Supposed Portrait of Alexander Menshikov	56
<i>Bakbareva N.</i> The History of Alexander Menshikov's Estate Area Development (the First Cadet Corps) in the 19th Century	64
<i>Bogdanov V., Malova T.</i> Unfulfilled dream of Peter I about measurements of the Earth in Russia: to the 275 anniversary of J. N. Delisle's "Projet de la Mesure de la Terre..."	75
<i>Bogdanov V., Kolotilin R., Malova T.</i> About the foundation and ethical aspects of contemporary attempts for deviation of J. N. Delisle's activity in Russia, 1726–1747	87
<i>Gouzevitch D., Gouzevitch I.</i> The European Myth of Peter I	94
<i>Gusarova E.</i> "Peter's Drawing of Astrakhan" (the Unknown Drawing of Peter's Surveyors in the French Naval Atlas of the mid-18th Century)	102
<i>Dankov M.</i> The Baltic "sshнауе Lisette"	124
<i>Dolgova S.</i> The Coronation of Peter II and the Houses of Alexander Menshikov in Moscow and St. Petersburg	133
<i>Dutov A.</i> On the Early Iconography of Peter I	141
<i>Evangelova O.</i> The Indication of the Model in the Architectural Practices of the Epoch of Peter I	150
<i>Epatko. A.</i> The Exile of A. Osterman to Berezov	158
<i>Kagan J.</i> A Ring with a Lifetime Portrait of Peter I (the 200th Anniversary of its Accession to the Hermitage Museum)	175

<i>Кротов П. А.</i> О 300-летней годовщине столичного статуса Санкт-Петербурга	188
<i>Лантвеа Т. А.</i> Великое посольство в Европе: Письма П. Б. Возницына А. Д. Меншикову	194
<i>Макаров Б. С.</i> Первый садовый мастер Санкт-Петербурга Иван Яковлев (Johann Jftman)	197
<i>Михайлов А. А.</i> Три артиллерийских наставления эпохи Петра I	206
<i>Новоселов В. Р.</i> Судьба оружия светлейшего князя А. Д. Меншикова	219
<i>Орлова И. А.</i> Варвара Михайловна Арсеньева	235
<i>Павлова М. А.</i> «Французский» замок на пути к Воронежу: история одного неосуществленного проекта	238
<i>Проскуракова М. Е.</i> Устроитель российской административной практики в Старой Финляндии – Иван Максимович Шувалов (?–1735)	348
<i>Родионова Г. В.</i> К вопросу об определении сюжета фламандской шпалеры из собрания Эрмитажа	255
<i>Северцева И. В.</i> К вопросу о возникновении города Оранье-бурха и его крепости	260
<i>Славнитский Н. Р.</i> Кирилл Алексеевич Нарышкин в период своей деятельности на посту нарвского обер-коменданта в 1704-1709 гг.	269
<i>Сорокин П. Е.</i> О системе малых крепостей времен Северной войны в Приневье	276
<i>Ухналев А. Е.</i> Неизвестные чертежи архитектора Теодора Швертфегера в петербургском собрании	287
<i>Фафурин Г. А.</i> Уникальный экземпляр эльзевиров из собрания Отдела редких книг РНБ	295
<i>Шебалдина Г. В.</i> Шведский след в истории создания университета в России при Петре Великом	304
<i>Юркин И. Н.</i> Война за «Григорьево наследство» (к истории Верхотулицкого завода Демидова–Даниловых)	309
Сведения об авторах	317
Список сокращений	319
Резюме	321

<i>Krotov P.</i> On the 300th Anniversary of the Capital Status of St. Petersburg	188
<i>Lapteva T.</i> The Grand Embassy in Europe: Letters by Prokofy Voznitsin to Alexander Menshikov	194
<i>Makarov B.</i> The First Garden Master of St. Petersburg, Ivan Yakovlev (Johann Jftman)	197
<i>Mikhailov A.</i> Three Artillery Manuals of the Epoch of Peter I	206
<i>Novoselov V.</i> The Story of His Highness Prince Alexander Menshikov's Weapons	219
<i>Orlova I.</i> Varvara Mikhailovna Arsenieva	235
<i>Pavlova M. A.</i> "French" Castle En Route to Voronezh: the Story of an Unfulfilled Project	238
<i>Proskuryakova M.</i> Ivan Maximovich Shuvalov (?–1735), the Organizer of the Russian Administrative Practices in Old Finland	248
<i>Rodionova G.</i> On the Question of Identifying the Subject-matter of a Flemish Tapestry from the State Hermitage Museum Collection	255
<i>Severtseva I.</i> On the Question of the Foundation of the Town of Oranienburg and its Fortress	260
<i>Slavitskiy N.</i> Kirill Alexeyevich Naryshkin during his Service as Narva Ober-Commandant in 1704–1709	269
<i>Sorokin P.</i> On the System of Small Fortresses during the Great Northern War in the Neva Region	276
<i>Ukhnalev A.</i> The Unknown Drawings of the Architect Theodor Schwertfeger at the St. Petersburg Library	287
<i>Fajurin G.</i> A Unique Copy of an Elzevir from the Collection of the Department of Rare Books of the Russian National Library	295
<i>Shebaldina G.</i> The Swedish Trail in the History of the Universiy's Foundation in Russia in the Reign of Peter the Great	304
<i>Yurkin I.</i> The Battle for "Grigory's Inheritance" (On the History of the Verkhotulitsk Factory Owned by the Demidov–Danilov Family)	309
About Authors	317
Abbreviations	319
Summaries	321